

# L'Espérance ne déçoit pas

*L'Espérance ne déçoit pas parce que l'Amour de Dieu est répandu dans nos cœurs  
(Lettre de saint Paul aux Romains 5,5)*

À moins de trois semaines de l'élection présidentielle, à partir du récent document produit pour cette circonstance par la Conférence des évêques de France, la paroisse de la Trinité veut contribuer à la réflexion sur les enjeux de cette élection.

Trois thèmes de ce document ont été privilégiés pour cette soirée du 23 mars 2022.

Après un temps d'échange en petits groupes, nous ferons remonter ce qui nous semble essentiel, avant de terminer la soirée par les prières du pape François concluant son encyclique *Fratelli tutti*.

## Le respect inconditionnel de toute vie humaine

**9. Respecter la vie humaine revient donc à prêter vraiment attention à autrui.** Le repli sur soi ne mène ni à la paix, ni au bonheur. Collectivement, nous avons besoin de retrouver et de développer le sens de l'amitié civique, de la confiance et de la bienveillance.

Aucun d'entre nous ne vit de manière autonome. Nous dépendons les uns des autres comme la crise sanitaire nous l'a de nouveau rappelé. Quand elle n'est que la somme des intérêts particuliers, la société prête souvent le flanc à des violences. Il est de la responsabilité des politiques mais aussi de chaque citoyen de définir et de mettre en œuvre **des projets qui contribuent vraiment au bien commun et de promouvoir dans ce but le respect, l'écoute, le dialogue et le sens du compromis, en un mot les règles de la civilité.**

~~~~~ • Comment mieux prendre en compte la dimension relationnelle et spirituelle de la vie humaine ?  
• Quelles attentions négligées à autrui promouvoir avec une attention spécifique aujourd'hui ?

## Pour une écologie authentiquement intégrale

**16. La crise climatique qui menace la vie sur notre planète appelle une transformation écologique.** Le monde occidental a créé depuis la révolution industrielle une société d'abondance, voire de surabondance, dont le moteur est devenu la consommation. Le confinement du printemps 2020 nous a fait découvrir non seulement l'urgence d'une évolution de notre système de production et de nos modes de consommation, mais aussi la possibilité d'un autre mode de vie, plus sobre, moins centré sur la consommation mais faisant toute leur place aux relations interpersonnelles. Le pape François y avait exhorté dès juillet 2015 par son encyclique *Laudato si'*.

Il appelait tous les humains, spécialement les catholiques, à engager leur intelligence, leur énergie, leur créativité, leur volonté, non seulement à sauvegarder la « maison commune », mais plus encore à en « prendre soin ».

Au moment où les élections offrent la possibilité de définir un nouveau projet collectif, il doit être clair qu'il ne suffit pas d'améliorer notre système de production et notre manière de consommer : il s'agit de travailler à les transformer profondément pour chercher comment produire ce dont nous avons besoin sans pour autant encombrer la terre de déchets ni épuiser ses ressources au risque d'en priver les générations à venir. Nos responsables économiques, industriels, agricoles et politiques doivent nous aider à oser cette transition. Ils ont commencé à la faire mais la décennie qui vient doit être une décennie de changements décisifs.

~~~~~ • À quelle transformation écologique vous sentez-vous appelés ?  
• Comment comprenez-vous la dimension « intégrale » de l'écologie authentique ?  
• À quel partage êtes-vous prêts pour permettre à chacun de bénéficier de conditions de vie plus dignes ?

## La France n'est pas une île

**19. En tant que catholiques, nous sommes convaincus que la destinée de chacun concerne l'humanité entière.** La mondialisation économique et culturelle en cours appelle de la part de tous un effort créatif pour que le respect des histoires, des cultures, des écosystèmes locaux et des personnes l'emporte sur les logiques d'affrontement ou de déstructuration.

**La construction européenne**, si emblématique d'un combat remporté contre les tentations d'affrontement et de guerre, doit être constamment revue pour ne pas tomber dans l'impuissance, la dérive libertaire, l'excès technocratique, le renoncement à promouvoir de vraies valeurs morales, au risque de contribuer à susciter des replis nationalistes.

**20. Les appels prophétiques du pape François en faveur des personnes migrantes engagent les sociétés les plus développées à adopter des comportements d'humanité et de générosité.** Il ne s'agit pas de nier la légitimité de la régulation juridique des flux migratoires, mais de veiller à ce que personne ne prenne son parti des drames humanitaires qui se produisent constamment sous nos yeux ou à quelques encablures de nos côtes.

Dans ce contexte, beaucoup soulignent à juste titre l'importance et la difficulté des **politiques d'aide au développement** en faveur des pays d'origine des personnes migrantes, souvent foyers d'extrême violence, de grande pauvreté, de violation des droits humains, de corruption, d'accaparement du pouvoir et d'accumulation de richesses par quelques-uns qui minent tous les efforts entrepris.

Avec d'autres, les chrétiens doivent s'engager dans la prise en compte politique des **questions de paix, de respect des droits de l'homme et de solidarité internationale**, et contribuer à en faire un enjeu électoral de premier plan. Nous rejoignons ainsi le souhait du pape François « qu'en cette époque que nous traversons, en reconnaissant la dignité de chaque personne humaine, nous puissions tous ensemble faire renaître un désir universel d'humanité. (*Fratelli tutti*, 8 )

~~~~~ • Comment contribuer à une construction européenne plus ajustée ?

- Quelle part pouvons-nous prendre à un accueil ajusté des personnes migrantes ?
- Comment le dynamisme nouveau de l'Asie et de l'Afrique peut-il stimuler notre propre dynamisme ?

## ***Prière au Créateur***

Seigneur et Père de l'humanité,  
toi qui as créé tous les êtres humains avec la même dignité,  
insuffle en nos cœurs un esprit fraternel.  
Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue, de justice et de paix.  
Aide-nous à créer des sociétés plus saines  
et un monde plus digne,  
sans faim, sans pauvreté, sans violence, sans guerres.

Que notre cœur s'ouvre  
à tous les peuples et nations de la terre,  
pour reconnaître le bien et la beauté  
que tu as semés en chacun  
pour forger des liens d'unité, des projets communs,  
des espérances partagées. Amen !